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Восточная Азия является 
одним из крупнейших 
макрорегионов планеты, 
наиболее динамично 
развивающимся 
геополитическим 
пространством мира

Аннотация. В статье рассмотрены проблемы и перспективы энергетического сотрудниче-
ства России со странами Восточной Азии, становление понимания необходимости дивер-
сификации экспорта российских энергоресурсов, ухода от зависимости от европейского 
рынка и «поворота на Восток», стратегические направления такого поворота в новых 
геополитических условиях. Показаны особенности энергетических рынков Восточной 
Азии и энергетического сотрудничества с основными странами региона. Дан краткий 
анализ внешнеэкономической политики России в энергетической сфере в этом регионе 
до 2022 г. и сделан вывод, что в новых геополитических условиях масштабное энергети-
ческое сотрудничество России с развитыми государствами этого региона представля-
ется невозможным, необходим поиск новых рынков и новых партнёров. Исследованы 
основные проблемы энергетического сотрудничества России со странами Восточной 
Азии и разработаны предложения по их преодолению.
Ключевые слова: энергетические рынки, энергетическое сотрудничество, энергетическая 
безопасность, инновационно- технологическое сотрудничество, диверсификация экспортных 
поставок, развитие энергетической инфраструктуры, природный газ, СПГ, Восточная Азия, 
Россия, Китай, Вьетнам.

Abstract. The article discusses the problems and prospects of energy cooperation between 
Russia and the countries of East Asia – the formation of an understanding of the need to diversify 
the export of Russian energy resources – the country’s withdrawal from dependence on the 
European market and the «turn to the East»; strategic directions of such a turn in the new 
geopolitical conditions. The features of the energy markets of East Asia and energy cooperation 
with the main countries of the region are shown. A brief analysis of Russia’s foreign economic 
policy in the energy sector in this region until 2022 is given. and it is concluded that in the new 
geopolitical conditions, large- scale energy cooperation between Russia and the developed 
countries of this region seems impossible, and the search for new markets and new partners is 
necessary. The main problems of Russia’s energy cooperation with the countries of East Asia 
have been investigated and proposals have been developed to overcome them.
Keywords: energy markets, energy cooperation, energy security, innovation and technological 
cooperation, diversification of export supplies, development of energy infrastructure, natural gas, 
LNG, East Asia, Russia, China, Vietnam.

О необходимости развития энергети-
ческого сотрудничества России со стра-
нами Восточной Азии и ухода от зави-
симости страны от европейского рынка 
(«повороте на Восток») отечественные 
специалисты, в том числе и автор ста-
тьи, говорили и писали задолго до по-
следних геополитических событий. Так, 
ещё в 1995 г. в рамках разработки пер-
вой Энергетической стратегии России, 
проводимой специально созданной для 
этого Межведомственной комиссией под 
председательством министра топлива 
и энергетики России Ю. К. Шафраника, мы 
пришли к выводу о необходимости дивер-
сификации экспортных рынков страны. 
Одной из задач эта энергостратегия как 
раз и ставила продвижение российских 
энергоресурсов на новые зарубежные 
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